ANALISIS COMPARATIVO OSTEOLOGICO Y DENTARIO DE DOS CAZADORES TARDIOS DE FAUNA MARINA DE ISLA GRANDE DE TIERRA DEL FUEGO, ARGENTINA.

Kozameh, Livia F.; Testa, Nora E.

Salta 1247 P.12 Dto.B 2000 – Rosario. E-mail: <u>liviak@arnet.com.ar</u>; J.M.de Rosas 1255 P. 7 Dto. E 2000 – Rosario. E-mail: tracia@agentina.com

De una fosa excavada en un conchero, al este de la ciudad de Ushuaia, sobre el Canal Beagle, fueron exhumados, de un entierro primario, restos de un esqueleto humano casi completo. El resto se halló asociado a un raspador de vidrio, elemento por el que se lo asignaría a momentos tardíos. Estos restos corresponden a un adulto masculino de avanzada edad a la muerte. En excavaciones realizadas en Bahía Valentín, Península Mitre, extremo sudoriental de la Isla Grande de Tierra del Fuego, fue encontrado, entre otros restos, un esqueleto completo de un individuo masculino, adulto maduro al momento de la muerte. Entre los hallazgos obtenidos en el área fueron recuperados, entre otros, restos industriales europeos, posiblemente productos de naufragios. Esta evidencia avalaría su ubicación temporal en momentos posteriores a la llegada de los europeos. El objetivo de este trabajo ha sido realizar un análisis comparativo de rastros fisiológicos y patológicos del esqueleto y del aparato masticatorio, en ambos ejemplares. Este análisis revela marcadas diferencias entre ambos restos, que refieren tanto a su distribución esqueletal como asimismo a la intensidad de la injuria. Contar con dos esqueletos de características afines posibilitó el estudio comparativo. El análisis de los resultados señala diferencias del estado de salud y enfermedad en uno y otro cazador. Esas diferencias se manifiestan tanto en el esqueleto post-craneano como, muy especialmente, en el aparato masticatorio.